

PERIPHERIE

Politik • Ökonomie • Kultur

Capitalismo racial: el marxismo se encuentra con los estudios poscoloniales

Convocatoria de artículos, PERIPHERIE, número 175/176
(a ser publicado en otoño de 2024)

En los últimos años, el *capitalismo racial* se ha convertido en un concepto muy debatido. No en vano, el movimiento “Black Lives Matter” (Las vidas de los negros importan), iniciado en EE.UU. y Gran Bretaña, ha contribuido a que la relación entre racismo y capitalismo vuelva a abrirse paso cada vez más en los debates activistas y académicos. Mientras tanto, el concepto está dando forma a debates en numerosos campos sociales y disciplinas de las ciencias sociales críticas. Sin embargo, el uso frecuente del concepto va acompañado de argumentaciones entre confusas y contradictorias, que incluyen los siguientes problemas: ¿La imbricación entre racismo y capitalismo es contingente o lógicamente necesaria? ¿Cómo se definen y clasifican históricamente el racismo y el capitalismo respectivamente? ¿En qué difiere la relación entre racismo y capitalismo en las distintas regiones del mundo y períodos de tiempo? ¿Y cómo puede superarse la relación de dominación entre racismo y capitalismo?

Es cierto que estas cuestiones no son nuevas y son la continuación de los intensos debates de los años ochenta, así como de anteriores enfrentamientos en el seno de los movimientos anticoloniales y entre ellos. En este contexto, no es de extrañar que se releen y reinterpretan obras clásicas de la llamada tradición “radical negra” (WEB Du Bois, Eric Williams, CLR James, Claudia Jones, Frantz Fanon, Walter Rodney, Angela Davis y otros) para comprender, criticar y superar las condiciones actuales. Estos autores han elaborado la relevancia del racismo y del (pos)colonialismo para las sociedades capitalistas basándose en categorías marxistas y como crítica a un marxismo eurocéntrico. Además, más allá del concepto de capitalismo racial, estos debates son de la máxima relevancia para una teoría y una práctica sociales críticas.

Desde la década de 1990 a más tardar, la tensión entre el marxismo y los estudios poscoloniales ha ensombrecido los debates correspondientes en el mundo académico y en los movimientos sociales. En ocasiones, los frentes se han endurecido hasta tal punto que las dos perspectivas críticas se ven mutuamente como antagonistas y las diferencias teóricas, metodológicas y políticas parecen insalvables. Más recientemente, esto ha quedado claro en el acalorado debate que ha suscitado la obra de Vivek Chibber *Postcolonial Theory and the Spectre of Capital*. En cambio, los debates actuales sobre el capitalismo racial ofrecen puntos de partida prometedores para una investigación que haga justicia a ambas perspectivas.

Pueden presentarse contribuciones sobre los siguientes temas y cuestiones:

Marxismo y poscolonialismo

- ¿Qué tensiones ontológicas, epistemológicas y político-estratégicas surgen de las explicaciones histórico-materialistas y post-estructuralistas de la imbricación entre racismo y capitalismo y cómo pueden superarse?

Racismo y acumulación de capital

- ¿Cómo se articula la relación entre racismo y capitalismo en las relaciones sociales contemporáneas?
- ¿Qué papel desempeñan los órganos del Estado (por ejemplo, la policía, los regímenes fronterizos y migratorios, los gobiernos autoritarios-racistas) en el afianzamiento del (re)modo de producción racista-capitalista?
- ¿Qué papel desempeña la opresión racista en los procesos de acumulación de capital y viceversa (utilizando análisis histórica y geográficamente específicos)?
- ¿Cómo modifican las tendencias de financialización y digitalización los modelos de opresión y explotación racistas?

Neocolonialismo e imperialismo en las relaciones internacionales.

- ¿En qué medida la geopolítica, el imperialismo y el neocolonialismo se configuran hoy en día por y a través del racismo?
- ¿Cómo se manifiesta esta interconexión en la cooperación internacional/política de desarrollo?
- ¿Qué importancia tienen los foros contra-hegemónicos de la economía política internacional (por ejemplo, en la tradición de Bandung, Trikont, Nuevo Orden Económico Mundial)?

Creación de valor global y división internacional del trabajo

¿Qué importancia tiene el racismo en las cadenas de valor mundiales?

¿Cómo reproduce la división internacional del trabajo, la (sobre)explotación económica, así como la opresión racista, y cómo desafía a las fuerzas sociales?

“Raza”, clase y género

- ¿Hasta qué punto están impregnados de racismo los regímenes y las crisis de reproducción social, así como la división del trabajo en función del género y la dominación patriarcal?
- ¿Cómo se experimenta el racismo en la vida cotidiana y qué papel desempeñan la clase y el género en esta experiencia?
- ¿Qué perspectivas ofrecen los enfoques de la economía política feminista para pensar conjuntamente las perspectivas de investigación marxista y poscolonial de forma interseccional?

Justicia climática

- ¿Cómo se configuran la creciente crisis climática, las infraestructuras fósiles, las estrategias de una economía verde y las luchas por la justicia climática a través del (anti)racismo o el (anti)capitalismo?

Estrategias políticas de los movimientos sociales

- ¿Qué preguntas y perspectivas ofrece la práctica/organización política de las luchas emancipadoras para las cuestiones anteriores?
- ¿Qué consecuencias prácticas se derivan de la síntesis de la investigación histórico-materialista y postcolonial?
- ¿Qué contradicciones y posibilidades surgen para la solidaridad internacional, las luchas laborales y las estrategias de los movimientos sociales (políticas de identidad, políticas de clase unificadoras, etc.)?

La fecha límite para la presentación de artículos es
25 de abril de 2024.

Se ruega enviar manuscritos, comentarios sobre posibles contribuciones y otras preguntas a info@zeitschrift-peripherie.de. Puede descargar más instrucciones para los autores en nuestro sitio web: <https://www.zeitschrift-peripherie.de>.